

LA MAÑANA

DIARIO DE INTERESES GENERALES

Año I

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 19 DE JUNIO DE 1921

Núm. 5

La nota política del día

Los señores Diputados y el Pacto

Parece que hace pocos días y después del discurso del diputado Zeledón en que trató de poner en duda la honorabilidad política del diputado Volio, se celebró en la Cámara una sesión preliminar, de carácter íntimo. Según se nos asegura en ella se convinieron los señores diputados en no atacarse por el asunto de la Unión, porque eso daría motivo a que la madeja se desenredase en público y las combinaciones internas salieran a relucir. Efectivamente se notó que el diputado Volio no aludió más a las frases del diputado Zeledón dejando en pie el cargo hecho tan inconsideradamente.

Al repetir esto no queremos tomar por nuestra cuenta el asunto, ni pretendemos defender al uno ni atacar al otro, únicamente es para decir que en el interior de la Cámara se toman acuerdos para la escena sesional.

Ahora se está discutiendo entre bastidores un asunto gravísimo y que según parece trae enredado el juicio de los señores diputados. No sabemos de que se trata a punto fijo; pero si se nos ha asegurado que hay algo sensacional para el país.

Es curioso todo esto pues hasta los asuntos que tienen solución íntima se discuten ya en balde pues nadie cambia de opinión.

Se nos contaba hace muy pocos días que un señor diputado conversando con una importante persona del Gobierno había quedado plenamente convencido del Pacto de Unión y de que era lo más conveniente aprobarlo. Pero dijo, — cuando su interlocutor creyó tenerlo de su lado, — es bueno pero yo voto en contra.

Todo esto demuestra que debajo de todas las apariencias lo que predomina en el espíritu del Congreso es la política interior del país.

Veremos, pues, de que se trata para después del Pacto.

Se altera el cambio

Parece que el cambio entra de nuevo en movimiento. Había permanecido algunos días en completo sueño; pero hoy subió algunos puntos.

Ayer se cerraron las operaciones al 465, después de haber permanecido el tipo al 457.

Esto quiere decir que hubo demanda de letras.

Por la 62. Avenida Este

Por este lugar existe otro inminente peligro.

Hay una casa que amenaza desplomarse.

Sabiendo que son muchas las personas que por ahí transitan, esperamos se interesen en el particular, o el dueño, o la policía, ya sea mandándola hechar por tierra de una vez, o haciéndole otra cualquier reparación, en distinta forma.

Y damos esta noticia, porque nosotros en nuestra labor de periodistas, queremos subsanar todos los males y corregir todos los defectos existentes y por existir.

Proceso Perry

El señor Director de la Policía en vista de la orden terminante del Juez de Limón en que le pedía al reo Alex G. Perry lo remitió ayer a aquel puerto cumpliendo con su orden; pero pocos momentos después de haber partido el tren recibió nuevo aviso del Juez en el cual le manifestaba que los apoderados del señor Perry habían apelado de su sentencia por la cual declaraba sin lugar la excarcelación y que en tal virtud podía el reo permanecer en esta capital hasta tanto no resolviera la Corte. Tal es el estado del proceso Perry cuya fama es ya bien conocida del país.

Sabemos que el señor Perry ha manifestado en distintas ocasiones que en en Costa Rica se le quiere castigar porque tiene dinero. Hasta pocos minutos antes del incendio nadie se había metido en su vida privada; pero si un motivo tan ostensible y por el cual van presos hasta los propios costarricenses se cruza entre él y la justicia lo más lógico y lo que más alto habla de nuestra independencia es que su dinero no le sirva para salir de las cárceles hasta tanto no pruebe su inocencia.

Si el señor Perry es inocente, en buena hora continúe viviendo en este hospitalario suelo; pero si por el cambio no prueba esa inocencia la ley tiene que caer sobre él con el rigor del caso.

Mañana es la votación

Según opinión de los señores Representantes del pueblo, la discusión sobre el asunto unionista está completamente agotada y en tal virtud se procederá mañana a la votación.

Caben en esta votación muchas dudas.

La primera es si se debe votar el pacto como lo manda la Constitución o el dictamen de mayoría.

La segunda es si la votación del pacto de mayoría está obligado a sufrir lo que la ley prevee para la votación del pacto, o sea ser aprobado por dos tercios. A este respecto hay dudas, pues una cosa es el dictamen y otra el pacto en sí.

Si pasa el dictamen por mayoría, se procederá inmediatamente a los debates del pacto, y este será el que necesite los dos tercios.

En fin no creemos que el asunto sea votado como se ha dicho pues han surgido muchas dudas con la conducta extraviada de la Cámara.

De no llevarse a cabo el lunes esta votación, nosotros publicaremos unas importantes sugerencias al respecto que harán un poco de luz en el asunto.

Niño enfermo

Ricardito Bermúdez Solano hijo de los estimables esposos, el conocido sportman don Ricardo Bermúdez P., y doña Mercedes Solano de Bermúdez continúa gravemente enfermo.

Hacemos los más sinceros votos por su restablecimiento.

Un explorador de piedras preciosas perdido en la montaña

Hace algún tiempo que partieron para la región de Talamanca en busca de una mina de Esmeraldas, el caballero don Pío Acuña acompañado con otros señores aficionados a esta clase de expediciones, pero resulta que no pudieron dar con la bendita mina de estas preciosas piedras. Los acompañantes del señor Acuña se vieron precisados a regresar pero don Pío decidió seguir la exploración pero con tan mal resultado que se cree que se haya perdido en la montaña,

motivo por el cual la familia se encuentra muy afligida, pues el señor Acuña sólo llevaba provisiones para ocho días y ya hace más de veintidós días que no se sabe de él. Su hijo Pío decidió ir en busca de su querido padre y solicitó ayuda al señor Presidente de la República y Ministro de la Guerra, quienes no pusieron obstáculo alguno para ayudar al joven Acuña quien exponiendo su vida a los peligros de la montaña partió ayer en busca de don Pío.

Escuela de Ingeniería

Hay en esta capital un buen número de jóvenes con capacidad y deseos de seguir la carrera de la Ingeniería; pero que no lo hacen por la falta de la Escuela; porque la Escuela de Ingeniería es la única que falta de todas las de las distintas profesiones en Costa Rica. El Congreso tiene en estudio una iniciativa creando la Escuela, la cual pasó ya en primer debate, pero hasta ahí se ha llegado. El problema unionista lo ha absorbido todo; pero puesto que ese asunto está ya discutido y va a votarse, bueno es aprovechar el momento para hacer la sugestión de traer a la vista ese proyecto, que para nosotros tiene la mayor importancia.

No que no rindamos pleito homenaje a la importancia y nobleza de las otras profesiones, el Derecho, la Medicina, la Dentistería; pero para el progreso material de cualquier nación la más importante es la Ingeniería Civil.

Y tiene a nuestro ver esta profesión una ventaja sobre las otras: que para alcanzarla se estudian casi solamente Ciencias exactas.

El Derecho y la Medicina no tienen en todo su desarrollo ese carácter de absolutas en sus conclusiones que tienen las matemáticas puras y aplicadas, y nos parece que el estudio de éstas es una mejor educación del raciocinio. Por eso, quizá los Ingenieros son hombres tan independientes, y tan fuertes en sus razonamientos.

Indiscutiblemente el Ingeniero es un motor más poderoso del adelantamiento material de un pueblo, y quien sabe si moral.

Un hombre muerto por un tren

Limón, 18—A LA MAÑANA

El tren que venía conduciendo oro para la exportación, procedente de esa, mató a un hombre en el camino.

El cadáver llegó conducido por el mismo tren.—Corresponsal.

En los tranvías, en las calles, en los trenes, y en todas partes, en fin, verá usted gentes leyendo los periódicos. Fíjese usted cuales leen y cuéntelos; así se convencerá de cuál es el diario que tiene más aceptación y es más leído por el público. Convéznase usted y no crea lo que le digan.

Riña a machetazos

En Bananito un negro mató a otro riñendo con él a machetazos. El criminal huyó.

(Noticia de nuestro CORRESPONSAL.)

El incidente del Ferrocarril

Ayer tratamos de averiguar en qué había consistido el incidente del Ferrocarril de que dieron cuenta algunos diarios, y se nos dijo que el atraso del tren obedecía únicamente a un carro del tren de carga descarrilado en Ciuélas.

Los pasajes no podían ser devueltos, pues no se trataba de una función de cine, sino de un atraso muy común y nada grave. Los pasajeros nada habrían dicho si el tren se demora en el lugar en donde estaba el carro fuera de la línea, y era preferible para ellos esperar en esta estación.

Además, el Reglamento del Ferrocarril así lo indica, y los pasajeros tienen que someterse a los accidentes de los trenes. Esos accidentes no son voluntarios.

Debut en Panamá

Hoy debutan en Panamá dos grandes compañías, de las cuales puede asegurarse que son las mejores que hoy andan por la América. La una es la Compañía Bracale, cuya fama es bien conocida en el mundo entero, y la otra es la de los hermanos Soler, que en breve trabajarán en el Teatro Nacional de esta ciudad.

La Compañía Bracale estuvo a punto de llegar a Costa Rica, pero sus contratos en la América del Sur lo impidieron. En cambio, de los hermanos Soler sí se ha podido conseguir que vengan a dar unas cuantas funciones en nuestro coliseo.

Para el Colegio de Señoritas

Por orden del Gobierno se han mandado a poner en servicio cinco caballos de fuerza motriz para el Colegio de Señoritas, que lo había solicitado así.

Esta mejora era de necesidad, y el Gobierno gustoso accedió a la petición en vista de lo indispensable que es ese servicio en el plantel referido.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

Correo

Hoy domingo a las ocho horas, se despachará la correspondencia para las otras Repúblicas de Centro América por medio del vapor inglés «Barima».

Un poco de mejoría

Parece que gracias a las múltiples labores del señor Ministro de Hacienda el erario público entrará en breve en un período de mejoría. Sabemos que ya se están haciendo algunos pagos de giro atrasados.

Nosotros felicitamos cordialmente al joven Ministro, quien parece prometer mucho en bien de la hacienda pública, que bien estaba necesitando un esmerado cuidado. La labor a que nos referimos fué iniciada por sus antecesores y continuada talentosamente por el señor Huete.

Si así se continúa, dentro de pocos meses veremos ya libre a la Tesorería de esas pequeñas deudas que estorban el manejo de las grandes, a las cuales se les dedica todo el estudio que requieren.

No crea tampoco que hace usted un beneficio a una empresa periodística dándole su anuncio. El beneficio es para usted y sólo para usted. Qué puede ser para una empresa lo que usted pague por su anuncio? En cambio para usted sí es negocio, puesto que su anuncio será leído por tantos lectores como tenga el diario en que se anuncie.

Algo sobre educación

Hoy que la ocasión es propicia por estar, en pleno invierno, vamos a hablar algo sobre educación.

En primer término, vamos a referirnos a los que portan paraguas por las calles cuando la lluvia está haciendo de las suyas.

Si la persona que por una acera va con el paraguas abierto, encuentra a otras que vienen a la intemperie, aunque la que trae el paraguas sea la gentil Fulanita de Tal, y el que viene sea el tipo más andrajoso del mundo, si en verdad se conoce un poquito de educación, debe siempre darse la acera al que no trae abrigo contra el agua.

Si dos personas amigas se encuentran en la calle, y tengan por casualidad algún asunto que comunicarse, no deben hacerlo deteniéndose en la acera, en donde obstruirían el paso, sino que deben bajarse un poco hacia afuera de la calle, y si por más educación quieren, procurarán que el tiempo que empleen en su conversación, sea lo más pequeño posible.

Si por motivo de nuestras labores, es menester que vayamos con algunos objetos voluminosos, busquemos el centro de la calle y no la acera.

A veces ocurrirá que nos veamos con una amiga, hermana o prima, al saludarla quitémonos el sombrero completamente, y no a medias como cuando saludamos a uno del sexo masculino, a quienes ya sea por la confianza que les tengamos, o ya por pertenecer al mismo sexo, se puede tolerar que saludemos con un ademán, o con una inclinación de cabeza.

Si vamos de visita a una casa, guardémosnos de entrar, sin antes anunciarnos y después de pedido el correspondiente permiso.

El tiempo que debe durar la visita debe ser más o menos según el negocio del cual vamos a departir con el amigo o con el vecino.

Guardémosnos de visitar con demasiada frecuencia una casa aunque sea la de nuestros familiares, porque de así hacerlo caeríamos en el delito de hacernos aburridos; pues la experiencia demuestra claramente, que cuando el visitante ha pasado algún lapso de tiempo sin mirar a sus amigos, estos sienten y agradecen más su visita.

Estas y otras son las buenas leyes de la educación que todos debemos observar al pie de la letra, si queremos estar amparados al manto de la cultura.

«EL CENTAURO»

Semanario humorístico de exquisita literatura. Búsquelo el sábado y el domingo.

Falsos conceptos de una carta

En nuestra edición del jueves próximo pasado publicamos una carta de los Estados Unidos dirigida al diario colombiano *Gil Blas*.

En esa carta se hacen algunas apreciaciones enteramente falsas de nuestro país y la publicamos con el único objeto de que el público juzgue de como se hacen las apreciaciones fuera y de como se agrandan los acontecimientos gracias a nuestra propia prensa que se encarga de dar noticias abultadas y a veces fuera de la verdad.

No es la cuestión con Panamá la que ha dado motivo al articulista para decir que en Costa Rica no se mueve la hoja del árbol sin la voluntad de los americanos. Mal haría en tomar base de eso que no es más que un acto de justicia y que solamente a los Estados Unidos tocaba resolver. Lo que le sirve al articulista de base para lanzar esa calumnia a Costa Rica es la noticia mal dada de unos americanos que intentaron abusar de señoritas de esta capital y otra la de unos oficiales habían obligado al Encargado de Negocios de Alemania a bajar la bandera en uno de los hoteles.

De esas dos noticias que resultaron falsas es de donde se ha deducido en el exterior que nuestro país está enteramente intervenido por el poder americano. Nada menos cierto. Si hay en la actualidad un país de Centro América que sea respetado dignamente por los Estados Unidos es este. A nuestras playas arriban frecuentemente barcos de su armada y visitan la capital con la decencia del caso y con el respeto debido.

Hasta el momento no tenemos sino motivos de agradecimiento para con el Gobierno de los Esta-

dos Unidos, pues en la recién pasada campaña con Panamá estuvo de nuestra parte, verdad que en atención a la justicia; pero verdad también que para con los países intervenidos la justicia ha dejado de existir.

Por nuestra parte hemos conservado también hacia los Estados Unidos una política altiva y digna de países serios y cuerdos como el nuestro. Por ahí vemos que se trata de la actitud del Presidente Obregón de Méjico no pidiendo el reconocimiento americano y se recomienda su ejemplo a los demás países de la América. Ya en Costa Rica se había observado igual conducta pues nuestro legítimo gobierno no pensó jamás en pedir lo que por la fuerza de las cosas tenía que venirle. Era un Gobierno de ley y los Estados Unidos como todos los países grandes y pequeños del mundo tenían que reconocerlo.

Los Estados Unidos vieron con agrado esta actitud de nuestro Gobierno, pues comprendieron en el acto que no queríamos como el anterior un reconocimiento para poder mantenerse, sino una mano amiga de igual a igual, de gobierno a gobierno.

Así se han mantenido las cosas hasta ahora, y mal pueden los extranjeros inscribir en la lista de los países intervenidos el nombre de Costa Rica que aun por dicha nuestra y gracias al decoro de nuestros ciudadanos y gobiernos, permanece gozando de su entera soberanía.

Conviene sí hacer notar a nuestros colegas que las noticias abultadas y el ataque tendencioso de los Estados Unidos dan por único resultado que en el exterior se nos juzgue con el criterio que lo hace el articulista de *Gil Blas*.

LA TARDE - LA MAÑANA
 dos ediciones diarias por un mismo precio.
 Tómelas usted. Así tendrá una amplia información por sólo ₡ 3.00 mensuales
 Suscríbase usted hoy mismo

El precioso pectoral de Monseñor Castro

Hemos visto en una de las lujosas vitrinas de la Joyería Ortiz, la valiosa joya que por contribución de amigos le será regalada a Monseñor Otton Castro.

Es un precioso y artístico pectoral de labor nacional y que habla muy alto del gusto de los señores Ortiz.

En su oportunidad haremos una reseña de él.

Programa

para el domingo 19 de junio de 1921

MISA DE TROPA

- 1º—Peer Gynt. Serie de Orquesta N° 1 Grieg
- 2º—Intermedio de Cavallería Rusticana Mascagni.

RECREO

Parque Central a las 17 horas

- 1º—Dauder. Paso doble español Lope.
- 2º—Si yo fuera rey. Obertura Adam.
- 3º—Mystery. Fox trot Johnson.
- 4º—Los Saltimbanquis. Fantasía Ganne.
- 5º—El Oro y la Plata. Vals Lehar.

El Director,
 CÉSAR A. NIETO.

Marítimas

LIMON, 18 junio.—Ayer a las 17 horas zarpó con destino a Boston vía Cristóbal, despachado por La United Fruit Co. el vapor Inglés «San Bruno» de 1956 toneladas, Capitán W. J. Mather con 52 tripulantes, pasajeros: James Van Lohr Lloyd Niles, Manuel Salazar y Señora, E. Jorge Salazar, Manuel J. Barrios, N. Darío Luna, Ana María Donahue, William Russell, Charles Black, Santiago Quijano y Señora, Domingo Jiménez, Alejandro Guerrero, Rafael Navarro, Luis Ramírez, Frank Stewart, Arthur Murray y Lester Long. Carga para Boston 38975 racimos de banano, 100 jabas piñas, 10 sacos coral y 2 jabas plátanos; para New Orleans, una caja con un proyector para Cristóbal 302 bultos verduras, 283 bultos material para jabas, 43 bultos sacos vacíos, 10 cajas huevos y 3 cajas cuyo contenido se ignora desembarcadas por error del vapor «Calamares» el 2 de junio. Correo 11 sacos. Capitán de Puerto

G. ACOSTA

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

“LA MAÑANA”
 DIARIO DE INTERESES GENERALES
 TELEFONO 573 -- APARTADO 277
 Director-Gerente: V. M. OBREGON

PRECIO DE SUSCRICION
 La Mañana y La Tarde. ₡ 3.00 al mes
 Una sola suscripción 3.00
 Número suelto 0.10
 Número atrasado 0.25

Para Nicaragua

Por próximo vapor partirá para Nicaragua en viaje de negocios el reconocido aviador don Luis Venditti, quien ha tenido propuestas muy halagadoras de aquel país.

Parece que en Nicaragua se piensa establecer la ruta aérea entre la capital y la Costa Atlántica que por el momento permanecen casi incomunicados.

Deseamos un feliz viaje a nuestro particular amigo el señor Venditti, y que la suerte le sea propicia.

Según tenemos noticias ciertas el señor Venditti regresará a esta dentro de pocos días y solamente estará en aquel país mientras arregla sus negocios.

NO MAS CASPA

Con el nuevo descubrimiento francés **Anticaspina**. Único depósito en la barbería de Santana Muñoz.

A quien corresponda

En la última cuadra del «Paseo Colón» al lado izquierdo, se ha reventado hace días una cañería que arroja toda clase de inmundicias. Dicha cañería causa graves daños a los vecinos. Se trata de higiene de ornato y de las garantías de los ciudadanos.

Beneficio en Bagaces

El Gobierno ha obsequiado al vecindario de Bagaces una descascaradora de arroz para que sea utilizada por la Municipalidad de aquel lugar en el beneficio de este importante alimento.

La Municipalidad y el vecindario de aquel lugar se muestran muy contentos de este obsequio y están dispuestos a aprovecharlo debidamente en beneficio de la localidad.

“HOTEL ATLANTICO”
 De Emilio Castillo Chamorro

Frente a las bodegas de la Estación al Atlántico. Todo servicio esmerado. Comidas, cuartos, baños. Acuda usted a él.

Damos el nombre ofrecido

En nuestra crónica de ayer ofrecimos el nombre del individuo que había prometido la fabricación de perlas dentro de las ostras.

El se llama Vicente Murillo y la manera como fué protegido por el Gobierno no fué con dinero sino con un empleo de Agente de Policía en un lugar de la Costa.

Felicitemos desde luego al señor Murillo por su inteligencia no común y ojalá continúe haciendo sus experimentos que no perderán mérito en ningún caso.

Una gran oportunidad

Vendo tres cuartos al N del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero, Aranjuez Teléfono 1646. Librería Tormo. Vea el otro anuncio.

Restablecido

Completamente restablecido de la enfermedad que lo acongojaba, se encuentra el Maestro Nieto, a quien hemos tenido el gusto de saludar, y nos apresuramos a presentarle nuestra congratulación.

La muerte del minero

Hay una dulce niña — gentil como todas las ramonenses—adorable prometida de mi hermano, muerto en la última explosión de dinamita. Para ella va este ramillete de pensamientos obscuros, para la apreciable Eresvida Salas M. En San Ramón.

En el cañón oscuro que el Sol jamás alumbra resuena el golpe fuerte de los pujantes mazos, dos hombres se destacan en la sutil penumbra, las frentes sudorosas y vigorosos brazos.

Son ellos, los valientes, los jóvenes mineros que van tras la fortuna forjándose ilusiones; y vibra entre los antros el izas! de sus aceros cavando entre las rocas auríferos filones.

Y nada los detiene, ni nada los agobia; mas uno, mozalbete, de juventud lozana, va hilando mil recuerdos por su gallarda novia que espera aquel retorno jurado en la ventana.

La vuelta se prolonga y allá de tarde en tarde, la novia del minero, tan dulce, tan risueña! cuando en Oriente apenas, el Sol de nácar arde con una nueva carta en sus anhelos sueña.

¡Oh, novias delicadas soñadas por los bardos, no améis a los mineros que fueron tras la suerte! ¡Oh fieles prometidas, tan puras como nardos, yo sé que los mineros se entregan a la Muerte!

¿No escuchas cinceladas vibrando en raro coro? Son ellos, los mineros, que van en sus labores, ocultos entre rocas avanzan tras el oro, soñando con la dueña gentil de sus amores.

¿No escuchas como rueda el mineral al tajo de aquellos hombres fuertes que nada los agobia? Amaron el peligro, amaron el trabajo por las miradas tiernas de su distante novia.

De pronto un ruido ingente resuena en las entrañas de los cañones hondos.... La hoveada infinita escucha un doloroso quejido de montañas que brota de la herida que dió la dinamita.

El joven prometido de vigorosos brazos que fué tras la fortuna, cantándole a la suerte, lo vieron las estrellas salir hecho pedazos y su postrer sonrisa la recogió la Muerte.

Oh, novias delicadas cantadas por los bardos, las que mostráis el alma en el mirar sincero, fragantés como lirios, gentiles como nardos, es triste y dolorosa, la muerte del minero.

LISIMACO CHAVARRIA

Contribuyentes para una carretera

Las personas que hasta el momento han contribuido para la carretera de Alajuela a Heredia que permita la comunicación de aquel lugar con esta capital en automóviles, son las siguientes:

- Don José Saborío ₡ 5.000.00
- » Claudio Cortés 5.000.00
- » Teófilo Chavarría 500.00
- » José Vargas Porras 500.00
- » Octavio Bullo 100.00
- » Santiago Fernández 1.000.00

Se continúa activando la venta de bonos de esa carretera que parece tener entusiasmados a los vecinos de aquel lugar.

Por su parte el Ministerio de Fomento se encuentra en la mejor disposición de ayudar de todos los modos posibles a que esa obra de legítimo progreso se lleve a cabo cuanto antes.

Tan luego como haya más compradores de bonos iremos publicando sus nombres.

Valiosa propiedad

Se vende en el centro de San José, en esquina comercial y que produce por contrato ₡ 150 mensuales. Adquirir pormenores dirigiéndose al apartamento N° 250.

Sobre la “Trata de Blancas”

Un señor de esta ciudad que se dice abogado público, publicó en su estimable periódico un artículo referente a la «Trata de Blancas» en la cual hace una defensa al acusado de este atroz delito y expone una partida de argumentos llenos de cargos inexactos, único medio de que él cree ganar la partida, pues trata no solo de hundir a una jovencita de catorce años, sino que también pone como argumento tonto, el de que en la familia de la jovencita existe una mancha, lo cual es cierto, pero creo que la joven quien indignamente ha sido ultrajada por un hombre sin corazón y sin amor propio no puede hacerse responsable de las desgracias en que cayera otro miembro de su familia, más cuando no ha visto los malos ejemplos que el señor abogado dice, pues ha sido creada donde una hermana casada, y que forma parte de un hogar honrado a donde no se pueden echar lodos de esa naturaleza y si su desgracia llegó a ese extremo, no fué más que por las malas artimañas de que se valiera su seductor.

UN OBSERVADOR

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase informes aquí.

OFRECEMOS

ARROZ

de calidad superior. Precios especiales por partidas.

Teléfono 198 **Tomás Fernández & Hno.** Apartado 614

Pronto habrá Escuela de Aviación

El aparato pedido

De resultas de las últimas sesiones habidas en el Aéreo Club, ha surgido un entusiasmo grande por la fundación definitiva de una escuela de aviación en Costa Rica.

Al efecto, el jueves pasado se pidió por cable a Italia un aparato tipo escuela, de la marca «Aviatik», de doscientos caballos de fuerza, con capacidad para el piloto y un pasajero, de tamaño mayor al «Costa Rica» y un poco menor del que manejaba el aviador Villa.

otros muchos adelantos de la verdadera civilización.

Si ahora logramos tener la escuela de aviación se habrá dado un paso más adelante aun cuando ya en otras repúblicas de Centro América exista el servicio establecido de un modo formal.

El Gobierno no debe ver con indiferencia esta mejora que se trata de introducir al país, pues él será el que saque de ese servicio gran provecho para los costarricenses.



El entusiasmo es enorme y ya los socios están haciendo entero de sus cuotas para que no haya ningún atraso en la venida del aparato en cuestión.

Francamente, sentimos entusiasmo al consignar estas notas que demuestran claramente el espíritu progresista de esta sociedad que hoy se preocupa activamente del adelanto más grande que hay en el mundo.

Costa Rica ha marchado siempre entre las naciones de la América tan adelante como Chile y la Argentina. Fué aquí donde primero tuvimos tranvías eléctricos, aparatos radiográficos y

El aviador señor Venditti, cuyos méritos son ya indiscutibles, se ha prestado gustoso a dirigir esa escuela y dar todo su apoyo para que se establezca convenientemente en Costa Rica. Su simpatía por este pueblo que tan bien lo ha sabido acoger en los momentos de dicha y de desgracia, quiere demostrarla dejando una obra que sea beneficiosa para nosotros.

El Club Aéreo está compuesto por elementos importantes y progresistas y no es de dudar que dentro de breve tiempo estos proyectos de hoy sean una hermosa realidad de mañana.

Piedras sueltas

En la 8ª Avenida Este hay infinidad de piedras sueltas. Y como por una piedra puede cualquiera perder la vida, pues nosotros damos la queja a la señora autoridad encargada del asunto.

Y decimos que cualquiera puede perder la vida, porque dados los negocios en que ciertos individuos andan, en los que trabajan demasiado con la imaginación, sin tomar en cuenta otros pormenores, claro que no será de extrañar que de un fuerte tropiezo, aterricen al instante, y después vengan las consecuencias lamentables, que con anticipación queremos evitar.

Suscribase a «La Mañana»

Descarrilamiento en el Ferrocarril al Atlántico

Parece que en estos días han estado de moda los descarrilamientos de los trenes. Antier fue en el Pacífico, ayer le tocó al tren del Atlántico.

El suceso fue en La Gloria, la máquina N° 45 se salió de los rieles produciendo desde luego el natural susto, afortunadamente no hubo ninguna desgracia personal. El Conductor del tren era Mr. Nicol.

Suscriptores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir, lo que paga hoy por otros diarios.

Zapatería Española

de JOSE GIRALT

Cartago, Costa Rica

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

Gratificación de \$ 1000

El Valley Bank de Rosedale, Miss. ofrece una gratificación de \$ 1000 oro americano por el arresto y detención de E. D. Chaney, quien fue cajero auxiliar del Banco, y ha cometido apropiación fraudulenta de fondos del Banco.

La última vez que se supo de él fué de Memphis, Tenn, en donde se le vió temprano de la tarde del 30 de abril de 1921. Su filiación es como sigue: 31 años de edad; 5 pies 11 pulgadas de alto; cerca de 180 libras de peso; semblante afable, pelo oscuro; complexión regular; grandes ojos grises; dientes blancos y finos bastante prominentes; buena apariencia. Una de sus características es que se mece un poco de un lado a otro al andar, debido a que tiene los pies planos y muy gruesos los tobillos. Tiene también el hábito de pasarse la mano derecha por el cabello cuando habla. Fumador inveterado de cigarrillos.

La última vez que se le vió llevaba vestido de sarga azul hecho por J. Doll & Son, Louisville Ky, y gorra, oscura baja; zapatos amarillos de corte bajo y llevando un saco negro de mano. Tiene reloj de oro de muestra descubierta, con sus iniciales «E. D. C.» grabadas en la caja. Es un experto mecánico de autos. Se cree que está en posesión de una gran cantidad de dinero. Garantías de su culpabilidad de fraude están en manos de E. H. Wray, Juez Local, Cleveland, Miss. Es nativo de Mississippi y tiene parientes en aquel Estado, también en California.

Si se le encuentra arréstesele y telegráfese a E. H. Wray, Sheriff, Cleveland Miss, o a O' Haver's Detective Agency, Memphis, Tenn.

Marciano Acosta

Abogado y Notario

Al costado Sur de la Catedral

Teléfono 277

San José de Costa Rica

«El Centauro»

Desde ayer principió a circular el segundo número de «El Centauro», periódico humorístico que ha principiado sus labores con gran éxito.

El material de este número es escogido, y sus grabados y caricaturas han sido muy celebradas por el público.

Nosotros recomendamos mucho a nuestros lectores la lectura del semanario humorístico a que nos referimos para que tengan un momento de risa sana y de alegría inofensiva.

Felicitemos por nuestra parte al señor Director del semanario «El Centauro.»

Hago constar

que habiendo vendido el señor Fausto Calderón Coto el edificio en construcción al lado del Mercado y siendo ya propiedad de don Antonio Urbano; la Dirección de dicha construcción ya no es de mi responsabilidad.

LUIS VÁSQUEZ QUIRÓS

San José, junio 16 de 1921.

50,000

FIRMAS certifican que el Cura Callos del Dr. Robert (Rey de los Callicidas) es el mejor del mundo.

No solamente quita los callos en 3 o 4 días, sino que cura un Carate, Hijo de Sol, Lluyo y Empeine, en 48 horas sin dañar la epidermis.

De venta en todas las BOTICAS de la República a ¢ 1.00 cada caja.

LA PIEDAD

Carolina Hallier, elegantemente vestida, entró como una bomba, según tenía por costumbre.

—Magdalena, vengo a buscarte para ir...

Interrumpióse de pronto. Acababa de notar que Magdalena de Avroy tenía el rostro inundado de lágrimas, que en la sorpresa de la llegada de su amiga, no había tenido tiempo de enjugar.

—¿Qué te pasa?—le preguntó, después de haberla dado un beso.

—Nada—contestó Magdalena, tratando de dominarse.

Pero la impresión que se reflejaba en su cara desmentía la sonrisa que se dibujaba en sus labios.

—Vamos a ver—dijo Carolina.—Nadie se pone en el estado en que estás, sin una causa poderosa. Vas a confesarte conmigo.

—¡Pues bien, sí, soy muy desgraciada!

Carolina Hallier le cogió las manos y la obligó a sentarse a su lado.

—Pobre Magdalena! Dime lo que te ocurre!

—Sufro de un modo horrible—contestó Magdalena.—Amo a mi marido como si no estuviésemos casados desde hace diez años, y mi marido me engaña.

—A todas las mujeres nos pasa lo mismo, con raras excepciones. Yo no estoy segura de que Hallier, a pesar de ser mucho mayor que yo y de estar entregado en cuerpo y alma a sus trabajos históricos y a sus ambiciones académicas, me haya sido siempre fiel. La tolerancia y la prudencia, con algo de altiva piedad para los extraviados de nuestros maridos, deben ser nuestras principales virtudes, y por poco que nos guarden ellos ciertas consideraciones en la manera de engañarnos, lo mejor para nosotras es hacer la vista gorda. Por regla general, sus traiciones no les impiden amarnos. M. de Avroy es, sin duda, víctima de una crisis pasajera y no tardará en volver a tus brazos.

Magdalena protestó con un ademán doloroso y dijo:

—Lo creí en un principio y he querido creerlo. Ya sabes que, por instinto, tratamos de atenuar las faltas de las personas a quienes amamos. He tenido esta indulgencia de que me hablas y me he armado de paciencia y de valor. Pero estoy plenamente convencida de que no se trata de un capricho pasajero.

—Indudablemente has sido demasiado curiosa y has espiado a tu marido, lo cual es una locura, porque el espionaje no suele ofrecer más que vanas apariencias.

—No tengo que echarme en carada de eso. Sólo la casualidad me ha explicado un cambio de actitud, una indiferencia, una frialdad que databan de larga fecha. Mi marido es presa de una verdadera pasión, que se manifiesta, que estalla y se lee en sus ojos, y que apenas trata de ocultarme. Adivino con angustia el violento esfuerzo que hace para no mostrarse orgulloso de poseer una mujer que —lo confieso con pena—es más joven y más hermosa que yo. La he visto con mis propios ojos, porque Roberto se presenta con ella en la calle, en los

teatros, en todas partes. A este paso no tardará en romper todo lazo de unión conmigo. Sufro de un modo cruel, amiga mía, pues estoy persuadida de que se aburre amado. Y, sin embargo, le adoro más que nunca.

—¿Y quién es esa mujer?—preguntó Carolina Hallier.

—Una extranjera, una americana elegante, alta, rubia, con unos ojos admirables, casada, según he sabido, con un hombre de negocios de por allá, que no tiene tiempo de ocuparse de las interioridades de su hogar. Es una mujer terriblemente seductora.

—Tú también lo eres, Magdalena.

—Roberto no opina como tú.

Carolina reconcentró su atención, y a los pocos momentos dijo:

—El caso es grave. Mucho más grave de lo que yo me figuraba. Es preciso defenderse a toda costa.

—¿Pero cómo?

—Ante todo, has de afectar ante tu marido la más absoluta indiferencia. Los hombres, cuando son culpables, se sulfuran al vislumbrar el más mínimo reproche en los ojos de la mujer a quien han ofendido. Y, además, tengo una idea...

—¿Qué piensas hacer?

—Nada que pueda comprometerte. Déjame a mí. No llores más, y procura no afearte tu rostro con tus lágrimas.

Al cabo de tres días, Carolina Hallier volvió con aire de triunfo a casa de Magdalena.

—Dame un abrazo—le dijo—Te traigo la salvación.

La señora de Avroy se estremeció al oír a su amiga. Un resplandor de esperanza, por vaga que fuese aquella manifestación, iluminó su rostro.

—Ante todo—prosiguió Carolina lanzando una sonrisa—¿cómo se porta el criminal?

—Te suplico que no me hables de ese modo de mi marido. Está dominado más que nunca por su pasión, y hasta creo que le he llegado a ser odiosa.

—¡Qué disparate—exclamó Carolina Hallier—¡Ya veremos!

—¿Pero has podido hacer algo en provecho mío? Habla, dí...

—He adquirido informes acerca de la americana, procediendo con gran tacto y discreción. Como todos los hombres enamorados, tu marido es en estos momentos un infelizote. La mujer a quien adora es una aventurera. Lo sé de buena tinta. Todas las manifestaciones de cariño que prodiga a Roberto no le impiden engañarle miserablemente con un caballerote cuyo nombre conozco. Esta es la única manera de curar con hierro candente al infiel. Cuando sepa la traición de la americana, herido en su vanidad, volverá los ojos hacia tí, sumiso y arrepentido. Y yo misma me encargo de hacerle saber que le engaña.

Magdalena no pudo ocultar un movimiento de alegría; pero no tardó en reaccionar para decir:

—¡No, por Dios, no le digas nada! Esperemos unos días. Tengamos piedad de él. Al oír esta revelación sufriría tanto como yo he sufrido cuando supe tu traición. ¡No, por Dios, no! ¡Eso hace demasiado daño!

PAUL GINISTY

¿Cuándo se acabará la candela?

Carnicería EL CAPRICHIO

DE AUGUSTO COLOMBARI

Tengo el gusto de ofrecer a la sociedad josefina lo mejor que se consigue en carnes.

Recibo ganado de las regiones Coliblanco, San Carlos y de los mejores repastos.

Especialidad en Roast Beef, carne de ternero y de cerdo cortada al estilo europeo, de venta todos los días; los sábados también hay carne de cerdo.

Visite esta carnicería y se convencerá usted de que no admite competencia, tanto por el estricto aseo, como por la excelencia de los artículos.—Atiende también órdenes por teléfono No. 321.

Esquina Suroeste del Mercado

Butcher Shop EL CAPRICHIO

OF AUGUSTO COLOMBARI

If you want the best meat go to Colombari's Butcher Shop.

There you will always find the most celebrated ROAST BEEF, pork and veal, and mutton every Saturday.

Best cattle from Coliblanco and San Carlos.

Make a visit and you will be pleased at the good service and cleanliness.

Order direct or by phone No. 321.

S. O. corner of the Market

Aspectos del periodismo

Soguiando Negras

Difficil bajo todo punto de vista es el problema que a cada escritor se le presenta.

Ante todo necesita el que se dedica a las letras tener mucha serenidad de espíritu y repasar una y otra vez el tema sobre el cual va a cimentarse.

Cefirse a la realidad de los hechos, y no atenderse a decires y rumores, es una norma muy esencial, que si se sigue, siempre nos librará, del mal juicio que pueda formarse el que nos lee.

Cree el vulgo, que el arte de escribir está únicamente en coger un pliego de papel y ponerle encima unas cuantas palabras sin ton ni son.

Más el Periodismo, es algo más grande, más incomprensible, más hermoso.

Si el Pintor que va grabar la imagen o paisaje requiere poner en lo que va a realizar la atención completa de sus cinco sentidos, y la intervención de varias pinturas y otros tantos brochazos; el periodista lleva de sobretasa, no dos ni tres elementos componentes, sino la multiplicidad de los distintos matices de las obras de la naturaleza.

El compositor de música, para escribir el vals, ha tenido que hechar mano de notas en suficiencia abundantes, y de sentimentalismo repletas.

Así también el impresor ha batallado mil y una noches, parando en el compoedor millones y millones de letras, que más tarde engalanarán las doradas páginas de la novela que va a leer la amada, a la media noche, cuando cansada de esperar la llegada del lirio de sus sueños, contemple, con melancólica mirada aquel cielo tachonado de estrellas, y aquella luna encantadora que parece envidiar la suerte de su destino.

El astrónomo allá, encerrado en su celda, cabizbajo, y ensimismado en la meditación augusta, de la línea que tal o cual planeta describiría, de la posición y eclipses, que conforme vaya feneciendo el tiempo deben verificarse, con perjuicio de los hijos de la tierra.

En cambio el periodista, recostado en la dura silla de su escritorio, en un sitio solariego, donde ni el bullicio de las moscas se percibe, consulta una porción de veces, considerable número de libros y revistas, va tomando, cual abeja que a la flor la miel le hurta, los trocitos que unidos, como eslabones de una cadena, y adheridos también a las pequeñas ideas, hijas de su imaginación creadora; y que estéticamente combinadas, han de dar como último resultado, el artículo, que al día siguiente, cuando despierne la aurora, será el sobrino predilecto, de los lectores, que con raras excepciones, saborearán a derecha e izquierda, los caprichos que un sólo hombre preñado de las más santas intenciones, cinceló con su pluma de fuente, en los imperceptibles renglones de las hojas del papiro.

Y ya al caer de la tarde cuando los pajarillos corren a su nido, para no sufrir las intemperies de la noche; y cuando los aureos reflejos del sol padecen desmayos, y las sombras sonrosadas de la tarde, empiezan a tender su velo sobre los picachos más empinados de la cordillera, se ve allá a lo lejos, cual vislumbre de relámpago después de haber descargado su tempestad, un alero de un raro palacio, que es la casa del escritor, reflexionamos, dentro de nosotros mismos, acerca de las congojas que el periodista ha pasado, para preparar y presentar al público, la esencia de su lenguaje y el misticismo de sus maneras, traslucidas en un elegante párrafo, que tal vez no se le dé el respondido mérito.

Y ahora, caro lector, ahora que has leído este cúmulo de neceidades que aquí digo, y que por lo trastocadas en su ideal, y poco significativas del epíteto con que las quise encabezar, habrán servido para tí como pasatiempo o irrisión, te ruego me dispenses la benignidad de responderme a lo que voy a preguntarte: ¿No es cierto que la orden del periodismo es escabrosa? ¿No es verdad, que el camino que tienen que andar los aficionados a hacer correr la pluma entre sus manos, está sembrada de dardos y de espinas, y que en vez de cosechar aplausos, cosechamos baldones? De seguro que tu respuesta será afirmativa.

Ya veo, pues, amigo mío, que he tenido razón en llamar a este humilde articulo «Aspectos del Periodismo», precisamente porque, las maneras en que me expreso, son unas de las tantas vías que puede seguir un escritor. Más antes, y para terminar voy a decirte a ti y a todos los que me lean, que al dar a luz este insignificante conato de letras aglomeradas unas sobre otras y que sumadas han llegado a dar las palabras, que han formado el sentimentalismo del alma, tienen por fin postrero, no la torpe ambición de un «te felicito», que bien poco vale, sino la adquisición del completo perfeccionamiento, mediante el ejercicio elocuente, y en lo cual supongo no haya pecado en desearlo.

JUAN DUEÑAS MENDOZA

Pa que te acordés e' yo tes cribo estas cuatro letras que van a ser a la moda de una gradísima queja que tengo que date a vos por mala y por simberguenza. No creiba que por ques tabas de yo, a unas cuantas leguas fueras hacer lo quisistes con aquél gran poca pena que viene a pasease siempre en lo machetiao. Si juera ese cuilmas un poco hombre bría aguardao que yo estuviera allí con vos, pa contáale un cuento con mi rialera!

¡Le dan las doces con bombas con yo! ¡Por éstas, Rafela!

Ese hombrecillo es un zorra, un raspao, un traga cuechias, un pendejo, un almadiao, pelao, arrancao, y pelmas; (y no le miento la mama porque yes muerta esa vieja).

Con tuiticos esos males y lo aceitaste? ¡Tan vieja y cerrada e' sentios!

Sos bruta e' la cabeza. Repará en la comparanza con yo; ispia tu concencia y dici cuál e' los dos es más mejor; ya te viera junto a yo pa ver si no era solo pa yo la respuesta.

¡Hombé, qué gonito juera que ya por quino es del campo que por camisa o chaqueta que por el sombrero e' palma gu por la pata en la tierra, viene allí e' la suida un pendejo cualesquiera a quitale a uno la novia o mujer o lo que sea!

¡Galán estámos, carastos! Hay que ver si uno se deja...!

No crías que soy uno desos que con platicar, arreglan tuiticas estas costiones de infusticias y querencias.

¡Faltába más que yo juera a sentame a mariquiar como cualquier Mangalena!

Unque me vaya a San Lucas con gusto me voy, Rafela.

Yo lo que te digo a vos es que con yo naide juega, y esta cruceta que cargo no la merqué pa comémela...!

La verdá es que se pecao ha sido tuyo; las hembras son las que tiantan a uno pa que uno peque deveras.

Si nó que te cuente Adán lo que le pasó con Eva...!

¡Aquí si que son contentas! Las del centro soguéan Machos, Las del campo soguean Levas, y losotros los quedamos condenaos a soguiar Negras...

DOMITILLO ABARCA

Siquirres, junio de 1921.

Escuela Miguel Obregón

Alajuela, 18 de junio de 1921

Señer Director de LA MAÑANA

Presente

Muy señor mío:

Esta Escuela celebrará, a las 17 horas del lunes 20 del presente, la primera asamblea de padres de familia.

Se organizará en ella su «Patronato Escolar», cuya fundación será el coronamiento de uno de sus más altos ideales.

Me mueve a hacerle esta invitación—cordial y atenta—el concepto que tengo de su amplia comprensión de nuestros fines educativos.

Con mi agradecimiento anticipado por su asistencia y valiosa colaboración, soy de usted atenta servidora

ANAÍS DE CALVO
Directora

concepto de *humildad* que hemos comentado.

¿Pero es que acaso puede definirse en alguna forma ese instinto pudoroso, esa astucia introspectiva que esgrime el alma como una arma?

Cristo es el símbolo de la humildad puesta al servicio de un grandioso escenario.

Si El, en vez de recogerse, pudoroso, en sí mismo como hace el gusano; si en vez de cobrar una hipocresía humana se presenta en fastuosa aparición y clama el Sermón de la Montaña a manera de fanfarria, los judíos le hubieran perdonado y entonces su palabra se hubiera ido con los vientos al desierto porque le hubiera faltado la razón de la Cruz.

Y solo lo que la sangre sella se eterniza.

CLAUDIO ETHAL.

SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Juegos de misión para oficina y escritorio nuevos, a la mitad de precio. Tienda Alajuelita. 100 varas al Sur de Cesareo García.

Un sillón elegante para oficina con buen resorte, dos tocacores, una caja de hierro pequeña, surtido de sillas nuevas para comedor y un juego de dormitorio que es lo mejor de lo mejor, encontrará Ud. a la venta donde Corrajo & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono No. 859.

Gran oportunidad Vendo a tres cuartas al Norte del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero, Aranjuez. Teléfono 1646 o Librería Torneo. Vea el otro anuncio.

Se alquila una magnífica casa cerca del Parque Central. Informes: Consultorio de los Doctores Jiménez Núñez y oficina de Marciano Acosta.

Se vende un Tanque de Hierro acanalado propio para agua, de capacidad 300 galones.—Mercado.—PEDRO CARRIOS.

Plavero perdido Tamaño mediano, perdido en la calle del Comercio a la Estación d. l. Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

Compro un caballo, entero, de raza, que sirva para cría, aunque no para silla.—Dirigirse a don Alberto García en Alajuela.

600.000 BESOS. Este precioso ONE-STEP, del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

Ida Rudin. Abrirá un Kindergarten en la Escuela Julia Lang. Precio: \$ 7-00 mensual anticipado.—Matrícula abierta de 13 a 12 horas, ahí mismo.

Cuarto amueblado y con servicio interior, en mi casa de habitación, alquilado desde hoy. Se prefiere un caballero.—AURISTELA V. DE PABILLA. Parque Morazán.

Ronquera Tos, Resfriados, Bronquitis, alivio inmediato con las PASTILLAS ANTISEPTICAS MENTOLADAS. Pase por un frasquito a la FARMACIA GRILLO.

En venta uno de los mejores lotes en San Francisco de Mata Redonda. Grande, a prueba de mercedes, cerca del tranvía, vecino a la Iglesia. Informes: Apartado 399.

Quiere usted hacerse de un negocio que en el mes de abril dejó \$ 500-00 de ganancia libre? Compre usted la pulpería «La Nueva Cabaña» situada 200 varas al Norte de la Imprenta Alsina. Se vende por no poderse atender. Informes, Juan Rescia.

Casa bien situada y en condiciones de habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para Oficinas, desea una Empresa de esta ciudad. Dirigirse al apartado N° 277.

¡fijese en esto! ¿Desea Ud. un buen refresco, leche agria o dulce, una tasa de café con huevos o sandwiches de varias clases, un buen cautel, cerveza, etc.? Pase a LA ESME-RALDA de Alejandro Sancho, en Grecia, allí será bien atendido, pida también la suscripción a este periódico.

LA TRASTIENDA

El gusano, al sentir el roce de un cuerpo extraño, se enrosca disminuyendo así las posibilidades del peligro.

Este pensamiento es de un filósofo del siglo pasado y con frecuencia se mete en nuestras meditaciones como un clavo.

La humildad en los hombres equivale a la astucia de la oruga. Nos esforzamos en pasar desapercibidos y en vivir con afectación imbécil, pero nuestras miradas torvas están siempre en acecho del sitio vulnerable de los hombres donde podamos hundir con eficacia nuestra arma.

En las mujeres esta facultad contráctil se llama pudor y alcanza semejanza casi física con el movimiento del gusano que se enrosca.

El pudor en las mujeres no es herencia específica como creen algunos ingenuos que llegan a la candoridad de darle una trascendencia atávica y religiosa.

En las mujeres el pudor es una arma defensiva, su única arma tal vez; y saben esgrimir la gradualmente, con una instintiva seguridad infalible. Gráficamente el pudor femenino puede compararse con eso que los droguitas llaman «la presentación del artículo».

Eso del impudor entre las cortesanas es una invención de sacristía. Qué espíritu medianamente observador no ha comprobado entre las mozas del placer la existencia del sentimiento pudoroso pronto a manifestarse en cualquier rasgo?

Cualquier tonfaína responderá que en esa provincia tal manifestación no pasa de ser una comedia, pero por toda réplica le recomendaríamos al insensato la lectura de las páginas que Balzac ha dedicado al grupo de los «predestinados».

Tenemos tendencia orgánica a disminuir nuestro radio de acción en presencia del peligro.

Esto nada tiene que ver con el instinto de conservación de los biólogos. No se trata de la vida que pudiéramos llamar *digestiva* sino de un recurso

astuto que ponemos en juego para lograr las ventajas de la civilización.

Hipótesis. Tenemos tendencia maquiavélica en representar el papel de humildes; en demostrar que no somos peligrosos en ningún sentido, que nuestra presencia ocasiona el menor roce posible.

Allá el laboratorio de la imaginación puede ocuparse en la fabricación de cualquier abominación, pero la mano debe tenderse en suave ademán, la mirada debe cobrar aterciopeladas tonalidades, y la boca debe saber sonreír como los esclavos y los lacayos.

El secreto del seductor amoroso está en la humildad. Las mujeres desprecian a los fanfarrones, porque el amor no es una compensación de mútuas generosidades sino un sentimiento de conmiseración. Ved sino el lenguaje guerrero del amor cuyo vocabulario recorre la gama de los diminutivos y glosa los nombres de seres, animales y cosas, pequeños y dignos de compasión.

Los hombres que poseen un aparato digestivo preciso como la maquinaria de un reloj helvecio y que no conocen la melancolía son generalmente desventurados con las mujeres. El seductor eficaz es siempre un poco triste, un poco hastiado, cliente de la farmacia.

La mujer, desde que entra a la pubertad, piensa ya en «el hijo» posible, y lo ama instintivamente, profesionalmente, como a una criatura que morirá seguramente de frío y de hambre si no la oprime contra su pecho. Y no habrá ya pasión en ella que no tenga ese carácter compasivo y misericordioso.

Quisiéramos, lo mismo que en los cuentos, sacar una conclusión—buena o mala, no importa—a nuestro tema. Pero nos encontramos perplejos porque no sabríamos siquiera definir ese

Entre los discos del mes de Junio que nos acaban de llegar, están los siguientes:

18749 - \$ 0-85

EL RELICARIO
Marimba. White Marimba Band

ONE-TWO-THREE-FOUR
Guitarras. Ferrera y Franchini

35708 - \$ 0-85

ALL FOR YOU
Fox trot. Whitman's Orquesta.

MOONBEANO
Fox trot. "All star trio" Orquesta.

PASE A OIRLOS

Acadamos de recibir **Discos Rojos** cantados por los más famosos artistas del mundo y **Discos de baile.**

PIZA E HIJOS



Fume siempre los famosos cigarrillos

London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ

Retratos en todo estilo. Especialidad en retratos de niños.

Local: 50 varas al Sur de "LA GEISHA"

San José, Costa Rica América Central

Imprenta y Librería Alsina